
向发展聚力，为民生护航。
今年以来，人大西城街道工委紧紧围绕中心工作大局，秉持“与党工委同向、与街道同频、与人民同心、与

发展同步”的宗旨，以“代表履职在前哨，服务深入一线”的实干精神，充分发挥人大代表在经济发展促进、社
会稳定维护、基层治理推进等方面的引领作用，为街道经济社会的高质量发展注入了澎湃动能。

人大代表集思广益助推发展

以人大之力助力城市向“新”而行
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聚焦民生小切口 写好履职大文章
西城街道多维度实践让人大工作迸发强劲活力

仅历时 12 天即实现 100%签约，23

天内完成腾空并正式启动拆除⋯⋯周

塘区块旧城改建项目自启动以来，各部

门协同作战、高效推进，以“新速度”展

现城市更新的新画卷。在此过程中，西

城街道人大代表秉持“重点项目所在，

即人大工作所向”的原则，积极投身“人

大代表进网格，共绘旧城新颜”主题活

动，以政策宣传员、矛盾调解员、征迁服

务员、群众解忧员的“四员”身份，为城

市焕新贡献力量。

市人大代表黄英萍亲历周塘区块

旧城改建项目的征迁历程，深知征迁政

策乃民心所系。走访期间，她敏锐地察

觉到部分征迁户对补偿金标准或安置

面积存在疑虑，在她看来，群众之惑源

于政策理解不足。为此，她在走访收集

信息的同时，深入研读政策，精准掌握

补偿标准，将晦涩难懂的政策术语转化

为通俗易懂的日常语言，确保群众“坐

得住、听得明”。

面对征迁工作的复杂局面，人大

代表与网格员紧密协作，高效联动，细

致入微地参与政策宣讲、答疑解惑，广

泛收集并妥善处理群众诉求，赢得了

群众的支持与配合。征迁户胡某为郎

下村村民，长期在外地工作，对比两地

政策后，因有差距而迟迟不愿签约。

市人大代表、郎下村党支部书记兼村

委会主任陈义得知后，迅速与其沟通，

深入了解其想法与顾虑，详细阐述周

塘区块现状及改建政策，彰显了市里

提升该区域生活质量的决心与力度。

经多次沟通，胡某由最初的不愿拆、不

沟通，转变为主动回永康办理相关手

续。

周塘区块旧城改建项目作为我市

“城市提能大会战”的重点项目之一，不

仅是征迁户关注的焦点，更是全市人民

瞩目的实事。其间，人大代表充分发挥

职能作用，耐心倾听征迁户的合理诉

求，针对新情况、新问题，设身处地为他

们出谋划策。如全国人大代表黄美媚

持续关注周塘区块旧城改造进展，当有

征迁户担忧征迁影响子女就学时，她及

时回应；有征迁户因儿子在杭州就医无

暇顾及征迁，代表们得知后，主动为其

联系名医、安排廉租房，协助搬迁，避免

其错失补偿。

改建项目关乎民生福祉。人大代

表还严格监督征迁程序，确保征迁工作

透明公正，维护被征迁户的合法权益，

既加速了征迁进程，又展现了人大代表

的责任与担当。

人大代表助力城市更新

“学校食堂食材如何保障？”“孩子

们吃的菜品质量如何？”这些问题不仅

是家长的日常关切，更是西城街道人大

代表心中的牵挂。

“不打招呼、不提前通知，直接到学

校食堂陪餐，方能窥见真实情况。”连日

来，西城街道 20 名人大代表在不打招

呼、不提前通知、不定时的前提下，陆续

走进学校，检查校园食品安全，并与学

生共进午餐，旨在督促学校提升餐饮质

量，确保学生“舌尖上的安全”。

民以食为天，食以安为先。食品安

全，尤其是校园食品安全，一直是社会

关注的焦点，也是人大代表关注的重

点。2024 年 4 月，西城街道党工委率先

启动“幼鸟守护计划”，组织人大代表每

月定期或不定期深入20所中小学、幼儿

园，随机抽查厨房卫生、与学生共餐，有

力守护学生“舌尖上的安全”。

“今天的饭菜合不合口味？”“你觉

得菜式怎么样？”“饭菜够不够吃？”午饭

时间，食堂里逐渐升腾起热气，工作人

员正在后厨有序地张罗着饭菜，人大代

表们仔细检查厨房状况。在核对菜单

和所供餐食情况后，人大代表们与教

师、学生共坐一桌，面对面与学生进行

交流，了解他们对学校食堂菜品口感、

营养健康等方面的看法。

“人大代表陪餐，不仅是共餐，更是

对菜品与口味的监督。”人大西城街道工

委相关负责人介绍，人大代表陪餐制的

形成源于偶然。一次，市人大代表姚舒

拉在检查校园食品安全时，发现食物浪

费现象严重，当即询问缘由并探究情况。

人大西城街道工委对此高度重视，

多次与市教育局、市市场监督管理局等

部门协商沟通，并组织人大代表开展校

园食品安全视察活动，广泛征集意见和

建议。在多方努力下，形成了人大代表

陪餐制，代表们将陪餐中收集的意见和

建议及时反馈，共同推动校园食堂餐饮

质量提升。如今，各校食堂均注重“食

安”与“食味”并重，食物浪费现象明显

减少，人大代表陪餐制赢得了师生及家

长的广泛赞誉，进一步擦亮了浙江省五

星级乡镇（街道）食安办的“金字招牌”。

以人大之力守护校园美好“食”光

不久前，人大西城街道工委组织

“两去两回”助力优化营商环境调研活

动。在步阳集团，代表们深入钣金、焊

工、冲压等车间，实地查看、现场交流，

深入了解企业生产经营现状及未来规

划中亟待解决的问题。

企业活力彰显经济动力。人大西

城街道工委聚焦优化营商环境，充分发

挥人大代表作用，组建优化营商环境

“两员”小组，采取“请进来”与“走出去”

相结合的方式，将政策制度送进企业，

将企业需求和意见建议带回解决，畅通

代表发挥主体作用的多元路径。2024

年以来，人大代表共收集意见建议 27

条，解决难题6个。

一直以来，人大西城街道工委充分

发挥好人大代表在践行全过程人民民

主中的作用优势，以实际行动听民声、

纾民困、解民忧。2024 年，新埠村村两

委聚力破解“一户多宅”难题，启动杨埠

自然村农房改造项目，计划通过拆除老

村区块闲置用房，盘活农村宅基地，壮

大村集体经济。2024 年 10 月 21 日，在

市人大常委会副主任章锦水带领下，部

分人大代表走进新埠村，查看农房改造

项目最新进展，了解项目整体推进状

况，询问改造过程中出现的难题，现场

建言献策，加快项目推进步伐。

此外，人大西城街道工委以人大代

表联络站为依托，以代表履职“触角更

深入、能效更突出”为导向，把联络站打

造成听民意、汇民智、解民忧的“主阵

地”和“直通车”，真正做到事事有回音、

件件有着落。2024年以来，人大代表联

络站开展代表参与履职活动 220 次，主

动收集社情民意 247 件，参与街道人大

代表执法监察、视察调研 14 次，参与促

进基层治理 13 次，实现了“让人大代表

有家，社情民意有去处反映”的目的。

融媒记者 潘燕佳

以人大之力让“民”向阳而生
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